

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Viernes 18 de Junio de 1937

Núm. 286

Artaza, Las Arenas, Axpe y Desierto son ya de España

Boletín Informativo del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 17 de junio de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—*Frente de Vizcaya.*—En el día de hoy ha continuado el brillante y arrollador avance de nuestras tropas en este frente. La Brigada Legionaria Fichas Negras, ha ocupado Artaza, Las Arenas, Agueche, Desierto y Axpe, habiendo cogido al enemigo, además de gran cantidad de material, una batería completa del 15.50. Esta brigada domina completamente la parte derecha de la Ría. Ayer capturaron 75 prisioneros y por su frente se presentaron 5 oficiales y 20 soldados y gran cantidad de paisanos. Se han liberado además 22 oficiales nacionales y 258 paisanos que el enemigo tenía detenidos, recuperando más de 2.000 personas y 600 cabezas de ganado. Otras columnas han ocupado en el día de hoy las alturas de Ozagaya y Urriuzaga. Oasco, los dos espolones de Maimacín y, después de brillantísimo ataque, los altos de Archanda. A la hora de cerrar el parte, continúa el avance de nuestras tropas, habiéndose cogido, como en el día de ayer, magnífico botín que no ha podido clasificarse a la hora actual.

Hasta ahora van contadas 74 cajas de munición del 7.92, 40 cajas de 8.52 de mortero, 80 cajas de granadas de mano, 76 de piña, 53 cajas de dinamita, varios camiones cargados con material de guerra y 14 arzones de artillería. Se han presentado por los distintos frentes, millares de familias con ganados y gran cantidad de milicianos, jefes y oficiales de distintas armas.

Frente de Santander.—Se han presentado 60 milicianos, algunos de ellos con armamento.

Frente de Asturias.—Tiroteos y cañoneos, presentándose siete milicianos.

Frente de León.—Ligeros tiroteos, habiéndose presentado tres milicianos con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO.—*Frentes de Madrid, Avila y Soría.*—Tiroteos, habiéndose presentado 30 milicianos en este último frente, algunos con armamento.

Frente de Aragón.—El enemigo atacó nuestras posiciones de Torralba, siendo energicamente rechazados. Por Teruel se presentaron dos milicianos con armamento.

EJERCITO DEL SUR.—*Frente de Córdoba.*—En el sector de Espiel, el enemigo atacó una posición del cerro del Aguila, siendo energicamente rechazado, habiéndosele hecho más de 100 bajas y recogido armas y documentación.

Frente de Granada.—Ligeros tiroteos, presentándose seis milicianos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Nuestros aviones han bombardeado las posiciones enemigas de los alrededores de Huesca. La aviación enemiga ha bombardeado, a las 14 horas, el hospital de Motril, causando un muerto y 10 heridos, casi todos de la población civil.

Salamanca, 17 de junio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno.**

No esperábamos la llegada de los fascistas porque no habíamos recibido la orden de quemar los edificios

Durango.—Uno de los prisioneros cogidos al enemigo en el formidable avance de nuestras fuerzas en el frente vasco, dijo que no esperaba tan pronto la llegada de los fascistas, porque no habían recibido todavía la orden de volar los puentes y edificios de los pueblos. Indicó que estos se enteraban de nuestros avances cuando les daban órdenes de quemar y saquear los pueblos que iba a abandonar. Las octavillas que los aviones nacionales lanzaban no podían ser leídas, puesto que si se les veía eran inmediatamente fusilados.

La Prensa inglesa comenta el proyecto de rendición de Aguirre

Londres.—La prensa comenta la propuesta del cabecilla Aguirre para la rendición de Bilbao, y hace notar que para éste no existe más que la completa sumisión sin rendiciones.

En los círculos militares se lleva con gran interés el desarrollo de las operaciones en Vizcaya, siendo comentadas favorablemente, reconociendo la superioridad de nuestro Ejército y la valía de sus mandos.

Los oficiales del ejército ruso inician la retirada de España ante los desastres en los avances de Vizcaya

Londres.—Ha circulado el rumor de que han empezado a desertar del ejército ruso español, los oficiales rusos que habían venido para su dirección.

Se cree que es debido a las formidables derrotas que han llevado últimamente en el sector madrileño y posteriormente en Vizcaya. Desgracias: esta es la gloria que llevan a su prisión de la estepa.

Toda la margen derecha de la ría está dominada

Los importantes altos de Archanda conquistados tras brillantísimo empuje

Se rechazó un ataque a la sierra del Aguila en Espiel, causando al enemigo más de 100 bajas

Detalles de la ocupación de Las Arenas y Axpe

Guernica, 17 (12 noche).—Ayer por la noche nuestras invictas fuerzas continuaban el avance de Algorita a Las Arenas cuando abandonamos el frente para comunicar nuestras últimas noticias.

No hay elogio bastante para dar lo merecido a estos soldados voluntarios de Navarra que llevan la boina roja, como a las fuerzas legionarias que avanzan en empuje brioso sobre la capital de Vizcaya. Apenas han pasado un momento para descansar.



El señor Anastasio... (De Gracia tiene poca; ni física, ni moral). Nombre, tipo y cara de zapatero. Presidente de la U. G. T. Es decir: uno de esos "istos", de la Casa de Pueblo, elevados, a fuerza de pillerías, a cacique de los obreros y mangoneador de la política española. Fue diputado por Toledo (Toledo tiene esta nota triste en su Historia) y comisario del Canal de Isabel II. Ya entonces no se le llamaba a este magno empuje "comisario regio"; pero sí "regio", el automóvil oficial que disfrutaba. Al mismo tiempo, gozaba de otros grandes enchufes sindicados y oficias. Y los obreros, en la higuera entonces, como ahora en el campo rojo, don'te siguen en la higuera y en las trincheras.

Perfil del día

Navarra—nunca se alabará lo suficiente a Navarra—es la provincia más española de España. Lo ha demostrado siempre. Primero con su cerrazón a todo lo que oliera a liberalismo, importado de fuera, y ajeno a la esencia puramente española. Después, con su culto sagrado a la trilogía hispana, a ciencia y paciencia de las risas despectivas de los más y el respeto admirativo de los menos.

Cuántas vidas tronchadas en cien años y cuántas ilusiones rotas en mil batallas y en más traiciones. Era un héroe cada navarro y se jugaba la existencia tras de una breña en un San Fermín ininterrumpido lo mismo que se la juega ante los toros en sus clásicos encierros. Lo llevaba en la sangre. La lucha, el honor, la raza vibraba en sus venas con electricidad de peligro. Hoy... no es preciso hablar del hoy de Navarra. De allí salió Zumalacárregui y de allí salió Mola. Al mismo sitio y por el mismo camino, por el único camino que se puede volver dignamente a Navarra, regresaron los dos genios de la guerra.

Los dos, cara a Bilbao, hallaron la honra de descansar en Navarra. Los dos, como surtidores de ejemplo, como brotes legítimos, van a tener monumento en Pamplona Zumalacárregui y Mola, dos genios, dos navarros, dos españoles, enlazados en afanes iguales, muertos en idéntico avatar, glorificados en la misma tierra.

España los ha comprendido recíprocamente. De uno a otro ha saltado la admiración y el elogio. Uno y otro, Mola y Zumalacárregui, se podrán mirar en el pasado, como en el presente en esos dos monumentos que Navarra España—va a levantar en su memoria.

Esta mañana marchamos de Guernica a Munguía ya en retaguardia de nuestras fuerzas, donde nos comunicaron que el avance continuaba en todas las líneas y con más celeridad, a pesar de alguna resistencia que oponían grupos de milicianos separatistas por el sector de la ría.

Por el sur de Bilbao, ocupado ya Arrigorriega, siguen las tropas el avance, marcando como una flecha hacia la otra orilla de la ría bilbaína, dejando a la capital en un verdadero encierro.

En todo el curso de la guerra no se han presentado milicianos a nuestro campo en la proporción tan elevadísima como ahora lo están haciendo. Hoy uno de ellos dió el soplo de que unos sesenta milicianos se encontraban copados y refugiados a pocos pasos de una de nuestras posiciones.

Los rojos separatistas fueron hechos prisioneros. Entre ellos se encontraba un enlace del cabecilla Aguirre que en el momento de su detención era portador de una carta en la que decía: «Camaradas, los fasciosos han roto por su parte más débil el cinturón de hierro, pero ha sido para realizar una maniobra en volvente. Están copados. Resistid por esa parte, pronto llegan refuerzos».

Las fuerzas del norte de la ría, como decimos, no descansan.

Al llegar a Algorita ya nuestras avanzadas, se encontraban a las puertas de Las Arenas preparándose al asalto nuestras fuerzas, mientras que un grueso de nuestras columnas lo rodeaban y seguían hacia el Sur para llegar hasta Axpe.

Bravos los requetés, con un empuje brioso entraron en estos lugares a los gritos ensordecedores de viva España, viva Franco, ayudando y amparando a los vecinos de las poblaciones, que recibían entusiasmado la liberación por la Madre Patria.

Por otros sectores que no he podido recomer en el día de hoy se ha avanzado también, ya que nada se puede oponer a nuestro arrollador avance.

La capital va cayendo en el

cerco, y ya viendo sus últimas horas de tiranía soviética. Desde nuestras posiciones se divisan los reducidos y parapetos que los anarco-separatistas han construido con sacos terrosos a la entrada de la población.

Dentro del mismo Bilbao dicen los que lo han oído que sonaban fuertes tiroteos esta tarde y que seguía ya entrada la noche. En mi estancia de hoy en Algorita he recogido datos curiosísimos e indignantes del dominio de las huestes de Napoleónchu Aguirre en la mártir Vizcaya.

Nuestras tropas liberaron 270 detenidos al conquistar en su victorioso avance este pueblo de Algorita.

Estos estaban encarcelados en inmundos calabozos, y hacía más de veinticuatro horas que no probaban bocado cuando les llegó la libertad.

En otros pueblos, como Larriaga, los detenidos que había fueron llevados hasta Santander al abandonar los separatistas las ciudades huyendo de nuestros valientes.

Estos detenidos de Algorita, que han sufrido la tiranía roja durante tanto tiempo, cuentan los horrores cometidos por las hordas y los martirios que les infligían, haciéndoles trabajar en la construcción de trincheras y refugios en pleno fuego.

El entusiasmo de nuestros soldados, la alegría de estos requetés, la simpatía de tanto valiente me ha detenido en todo el día de hoy por este sector de Las Arenas, y cuando he querido marchar a otros sectores para seguir las operaciones del día, ya la noche se venía encima y era hora de telegrafiar.

Aí se pasan las horas cuando discurren con fe, con patriotismo, con alegría.

Un pueblo de ateos sería un pueblo ingobernable. La mejor organización de policía no puede sustituir la acción educadora de una escuela cristiana